
УСЛОВНОЕ НАЗВАНИЕ 
— «ВЕКТОР»

Долго и мучительно 
решался вопрос о созда
нии предприятия, основ
ной задачей которого бы
ла бы дезактивация и об
ращение с РАО.

С 1987 года занима
лись решениями этих во
просов НИИ Москвы, Ле
нинграда, Киева, Минска 
и других городов. Созда
вались варианты проек
тов, их подвергали все
возможным экспертизам и 
возвращали на доработку.

Тем временем СССР 
распался, и тысячами обо
рванных нитей повисли в 
воздухе незавершенный 
договора, не испытанные 
наработки и сама идея со
здания предприятия, ко
торому дали условное на
звание «Вектор».

Но вот на одной из две
рей небольшого чернобы
льского дома по ул. Со
ветской, 27 появилась 
табличка с надписью: 
«Директор научно-произ
водственного комплекса 
«Вектор» ПИЧУРИН Се
ргей Григорьевич».

— Раз есть директор, 
значит, предприятие функ
ционирует. Расскажите, 
пожалуйста, о нем и о
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задачах, поставленных пе
ред вами.

— Со времени появле
ния идеи о создании «Ве
ктора» велись разработки 
по двум направлениям — 
научно - исследовательском 
и опытно-конструкторском, 
а также по созданию ста
ционарного комплекса 
«Вектор», состоящего из 
могильников РАО, произ-

водства по их переработ
ке и компактированию, 
и производства по дезак
тивации радиоактивно за
грязненных материалов.

Но из-за сложившихся 
политике - экономических 
обстоятельств получилось 
так, что все эти пробле
мы были вынесены на 
уровень отдела СП «Ком
плекс». А ведь задачи, 
поставленные перед «Ве
ктором» в целом — одни 
из самых важных в зоне 
отчуждения.

К сожалению, в после
днее время проблема ли
квидации послед с т в и й 
аварии в зоне как-то от
несена на задний план. 
Рыночные условия заста

вляют предприятия ис
кать пути выживания, что 
порой совсем не совпада
ет с теми целями, ради 
которых они были созда
ны и находятся в зоне 
отчуждения. Вот почему 
принято решение о соз
дании научно - производ
ственного комплекса «Ве
ктор», который будет за
ниматься исключительно 
разработкой комплекса по 
производству обращения 
с РАО.

Перед нами две проб
лемы. Первая — утвер
дить проект НПК «Век
тор», который проходит 
экспертизу по радиацион
ной безопасности. Вторая 
— навести порядок в на
учно-исследовательских и 
конструкторских работах, 
выполняемых в различных 
НИИ. Ведь со времени 
создания «Вектора», его 
темплан неоднократно пре
образовывался. Бывало 
так, что из него вычерки
вались ключевые темы. 
Доходило до того, что из 
выделенных бюджетом 152 
миллиардов карбованцев., 
лишь 51 предназначался 
для переработки и обра
щения с РАО, а все ос
тальное уходило на тема
тику управления объек
тами, их автоматизацию 
и т. п. Поэтому, большое 
значение имеет утверж
дение нового тематичес
кого плана, отвечающего 
потребностям дня и пос
тавленных задач.

На сегодня структура 
«Вектора» имеет неско
лько упрощенный вари 
ант и состоит из трех ос
новных подразделений — 
опытно - эксперименталь
ного производства по дез
активации металла на 
площадке «Диброва», по
лигона испытаний моби 
льной техники и опытных 
образцов, и научно-тех
нического отдела, высту
пающего в роли заказчи
ка.

Сейчас НТО проводит 
анализ всех договоров.
сохранившихся от старо
го «Вектора», прорабо-
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ток, что были раньше, 
чтобы определиться на 
каких направлениях скон
центрировать свое внима
ние. В этом плане мы 
сталкиваемся с такими фа
ктами, когда по одной 
проблеме было до 10 до
говоров с разными и не 
всегда утешительными 
результатами, а многие 
были просто приостанов
лены на полпути.

— НПК «Вектор» — 
самостоятельная единица

новных задач на задний 
план. Допускать этого не
льзя. Оставаясь же в со
ставе НПО, мы совмест
но с УКСом ведем все 
строительные договора, и 
тем временем разбираем
ся с проектом комплекса 
«Вектор», его НИРовской 
тематикой и опытно-кон
структорскими разработ
ками. Когда же мы почу
вствуем, что готовы дви
гаться дальше, то - смо
жем с руководством НПО 
« Припять » рассмотреть 
возможные варианты. И

мышленными структура
ми — как производствен
ная единица. К сожале
нию, это не нашло под
держки у руководства СП 
«Комплекс». Но мы вы
полняем одну задачу — 
ликвидация последствий 
аварии, и должны рабо
тать вместе, взаимодопол- 
няя друг друга.

Проблемой ликвидации 
последствий аварии, кро
ме НПК «Вектор» и СП 
«Комплекс» занимаются и 
МНТП «Укрытие» и Гос-

или вы входите в состав 
НПО «Припять»?

— Минчернобыль и 
АЗО были за то, чтобы 
выделить дирекцию стро
ящегося предприятия и со 
своим балансом, отделом 
капитального строитель
ства и т. п., подчинить 
непосредственно министер
ству. Но я настоял на 
том, чтобы мы оставались 
в составе НПО «Припять». 
И вот почему: вопросы, 
возникающие при созда
нии нового предприятия 
капитального строительст
ва, жилья, транспорта 
и т. д. опять отняли бы у 
нас много и без того упу
щенного времени, и опять 
оттеснили бы решение ос

хоть на сегодня уже есть 
приказ о том, что к 1 фе
враля 1996 года НПК 
«Вектор» выделить в от
дельную юридическую 
структуру, я буду наста
ивать на том, чтобы мы 
оставались в составе НПО 
«Припять», куда мы де
легируем часть управлен
ческих и организацион
ных функций.

— Как будут строится 
ваши взаимоотношения с 
СП «Комплекс»?

— Я был за то, чтобы 
«Вектор» выступал как 
предприятие по испыта
нию и доработке новой 
техники до промышлен
ного образца, а СП «Ко
мплекс», со своими про

комтатом, которые также 
создают аналогичные пре
дприятия. Но ведь у всех 
проблема одна. А чтобы 
не тратить государствен
ные деньги на одни и те 
же цели, нам необходимо 
определенное взаимодей
ствие. Пока этот вопрос 
не решен на уровне ми
нистерства, нужно решать 
его на уровне предприя
тий. У нас в этом плане 
есть определенные нара
ботки, которые, с учетом 
специфики работ каждого 
предприятия, в скором 
времени можно будет 
применить на практике.

Михаил ЗАГРЕБА.


